

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Juéves, 17 de Marzo de 1898

Año XXVII. Núm. 7.434

## REVISTA INTERNACIONAL

El imperio chino, desde que su debilidad se hizo patente á las demás naciones y escitó su insaciable codicia, se ha convertido en palestra cosmopolita, en la cual ejercitan á porfia su destreza y sus fuerzas, rusos, alemanes, ingleses y japoneses, y tambien en breve, si las señales no mienten, nuestros vecinos los franceses.

La importancia que se atribuye á la posesion de tan nueva y rica presa, está demostrada plenamente en el creciente interés con que la prensa y los gobiernos miran cuanto se relaciona con estos asuntos y en las rivalidades entre ellos suscitadas por distintas causas, ya se trate de la nacionalidad del principal agente europeo que ha de intervenir en el comercio de algún puerto chino, ya de la contratación del empréstito destinado al pago de uno de los plazos de la indemnizacion de guerra del Japon.

En esta lucha de poder y de influjo exterior llevaba la peor parte Inglaterra, y era tanto más extraña su aparente derrota, cuanto que no se compaginaba ni con la cuantía de su comercio en China, muy superior al de todos los demás Estados extranjeros, ni con la supremacía marítima, que tanto vale cuando han de recorrerse por la mar millares de leguas, ni con su proximidad territorial por la India con el Celeste Imperio, ni con su acostumbrada prevision y diligencia en este linaje de problemas. De presumir era, pues, que la invasion de los rusos y alemanes en Puerto Arthur y Tiao Chéou la encontró desprevenida, sin duda por el siglo impenetrable que guardaron sus contrarios, que era al mismo tiempo la prenda más segura de su buen éxito.

Desde esa fecha hasta la presente, ya sea por su conveniencia nacional, ya por el disgusto producido entre los mismos ingleses, ya, en fin, por el daño moral que este revés infirió desde luego á su reputación diplomática en el mundo, no se ha dado punto de reposo en tomar el posible desquite, estándole vedado oponerse á los progresos de sus rivales por el empuje y la violencia de las armas.

El resultado de sus gestiones, hasta ahora conocido, hállase en el despacho de 22 de febrero último comunicado al Foreign Office por el ministro inglés en Pekin, que comprende las concesiones siguientes:

1.ª Las corrientes de agua navegables del interior de China quedarán abiertas en todo el mes de junio próximo á los vapores británicos y á los demás, de tal suerte que en todas las partes en donde los tratados consienten ahora el uso de embarcaciones indígenas, podrán por igual los extranjeros servirse de los vapores ó chalupas de vapor, ya pertenezcan á chinos, ya á extranjeros.

2.ª La China se obliga formalmente con la Gran Bretaña á no arrendar, ni á hipotecar, ni á vender á ninguna otra potencia los territorios del valle y region del Yang-Tieu.

3.ª Oblígame asimismo la China á confiar siempre á un inglés las funciones de inspector general de Aduanas, mientras el comercio inglés con los puertos de China supere al de otra potencia cualquiera; y

4.ª Antes de espirar el plazo de dos años se abrirá un puerto en la provincia de Hou-Nau.

La simple lectura de estas concesiones indica á primera vista, aunque otra cosa parezca, al fijarnos en la que autoriza el comercio en las vías fluviales interiores á todos los extranjeros, que su fin principal no es otro que favorecer casi exclusivamente á los ingleses.

No creemos que, á lo menos por ahora, y hasta la conclusion del ferrocarril ruso transiberiano, se preocupe mucho el gobierno moscovita de sus ventajas mercantiles, puesto que el fin directo y ostensible de su política exterior es solo, desde hace siglos, la estension indefinida de su territorio y la adquisicion de regiones más tembladas y bonancibles que las suyas. Por otra parte, tendria tambien que luchar con los ingleses, con los alemanes y con los japoneses, que, en este concepto, le son muy superiores. Su objeto, al ocupar á Puerto Arthur, no se ha propuesto sino tomar una buena posición estratégica para hoy y para mañana, mantenerse á la expectativa de lo que pueda sobrevenir, y más especialmente adelantarse á la ejecución del mismo proyecto por otra potencia extranjera.

Los alemanes, á su vez, ocupan un país de los más pobres del imperio chino, desprovisto de medios de comunicacion de toda especie, y en cuya explotacion mercantil, para ponerlo en condiciones propicias, necesitan mucho tiempo, mucho trabajo y hacer cuantiosos gastos.

Ni á los unos ni á los otros importa, pues, mucho ahora la primera concesion, puesto que no pueden aprovecharla inmediatamente y organizarla, como lo está ya en ambos extremos por los ingleses. Quizás esa difícil empresa la acometieran despues los alemanes; pero no es obra de un día, y tales cosas podrían ocurrir antes de terminarlo dentro y fuera de China, que se intenta á la postre en pura pérdida. Es lo probable que el comercio inglés solo, en virtud de esa concesion primera, que tiene trazas de generosa y de filantrópica, aspire á penetrar en territorios á donde no ha llegado hasta ahora, antes que sus presuntos y verdaderos rivales, cuya posición actual es muy contraria á este resultado, contando los ingleses con su marina poderosa, con la contigüidad de la India, con la masa inmensa, ya establecida y acreditada, de sus relaciones mercantiles, y con el

monopolio de hecho que disfruta de la explotacion de las provincias más ricas y accesibles de la China.

Las demás concesiones les convienen particularmente, las unas porque confirman y aseguran útiles derechos, que poseen, como el de ser inglés en lo sucesivo el inspector extranjero de Aduanas, y las otras porque reservan para ellos regiones fértiles y codiciadas, próximas á sus establecimientos, obligándose China á no arrendarlas, hipotecarlas, ni cederlas á ninguna otra nacion, para evitar en lo futuro aviesas tentaciones, y prometiendo la apertura al comercio exterior, dentro de dos años, de un puerto en la provincia de Hou-Nau, cerca tambien de sus factorias y lugares de depósito.

Téngase en cuenta, sin embargo, lo que es y ha sido siempre el gobierno chino, maestro incomparable en ardid, trapacerías y escepciones dilatorias, no ya cuando se estipulan plazos para sus actos, sino hasta para los ejecutivos é inmediatos.

Todas esas ventajas, que, obligado por la necesidad, otorga á los extranjeros, son por extremo involuntarias. Ha de hacer cuanto le sea dable para no cumplirlas, para bastardearlas y para postergarlas.

Nada tan impopular en ese pueblo extraño, ni nada tan poco tan ocasionado á motines, trastornos y revoluciones. Cuando las naciones son fuertes y el poder se halla en manos hábiles y enérgicas, son esos desórdenes menos temibles, porque existen medios bastantes para prevenirlos y para refrenarlos; pero cuando sucede al revés, como en China, en donde no hay vínculos poderosos entre sus hijos, y manejan las riendas del Estado políticos débiles, tímidos y de escasos recursos de todo género, suelen trocarse esas chispas en vastos incendios, que el viento de la ambicion difunde y se apropia sin escrúpulo y tanto más fáciles y peligrosos cuanto mayor es su extension territorial y más numerosos sus poblados.

El increíble y dilatado imperio de los árabes, que abarcaba desde el Eufrates al Atlántico, se deshizo de este modo y por esta causa en poco tiempo. En el imperio romano surgian los Emperadores por todas partes en sus períodos de languidez y de decadencia, y ocasiones hubo en que los descendientes de Carlo Magno fueron víctimas irrisorias de sus acreedores en medio de la calle.

Todos los síntomas que se notan en el enfermo del extremo Oriente anuncian que su dolencia es más grave y más rápida que la de Turquía, y que allí, como aquí, la codicia de los médicos y la imposibilidad de entenderse serán la prenda capital de la vida del paciente, si antes no se desarrollan en su seno otros males intestinos que exijan la mano armada del cirujano.—E. M.

Madrid 8 de Marzo.

Para la generalidad estamos en un período caótico y se necesitarían los rayos X para que, atravesando el envoltorio de las reservas diplomáticas, pusieran de manifiesto lo que hay en el fondo de la situación; pero si acudimos al sentido común, tan olvidado y tan poco en uso, nos dirá que el principal factor del barullo que á todos nos vuelve locos, son los periódicos yankees en primer lugar, y en el segundo los nuestros. Se ha dicho, no sabemos si con fundamento ó sin él, que el propietario de uno de los diarios jingoistas de Nueva-York habia hecho una apuesta de seis mil dollars consistente en que con sus noticiones y con la agitacion que promoveria haria estallar la guerra entre los Estados Unidos y España. La apuesta no existirá, pero la estrepitosa algarabía, sí; y lo peor es que, en vez de mostrar la prensa española la calma y la serenidad bastantes para no dar acogida á las estupendas invenciones jingoistas, se convierte en eco de ellas al consignarlas en la sección telegráfica y al comentarlas, con lo cual los periódicos de aquí pasan á ser auxiliares de los de allá. La pasión política, para la que no hay patria y que todo lo arroja, sin que el decoro nacional la detenga, saca partido de la tristísima situación á que hemos llegado; y á la labor de los yankees junta la suya, acogiendo en sus columnas cuanto puede quebrantar al gobierno, aunque la noticia sea falsa, sin tener en cuenta que, ante los Estados Unidos, el gobierno es España.

Si fuera posible cortar el cable y suprimir todos los periódicos sin ninguna escepcion, la calma renaceria á las veinticuatro horas. No decimos que tambien desaparecería la gravedad de la situación, pero recobraríamos la serenidad necesaria para hacernos cargo de ella con esa exactitud de criterio que es tan conveniente en los momentos difíciles para prever todas las contingencias y prepararnos á todas las eventualidades. La nerviosidad de Francia hizo estallar la guerra con Prusia. Hoy todos estamos nerviosos, hasta tal punto, que si se habla de que los Estados Unidos proyectan comprar barcos, ya los vemos navegando en direccion al golfo mejicano ó al Pacifico, como si los buques de guerra se confeccionaran al minuto lo mismo que las tarjetas de visita, y sin recordar que hace más de un año compramos nosotros el «Colon», que aun no está en estado de prestar servicio. Si los Estados Unidos adquieren barcos, ya lloverá antes no los tengan listos; y si llueve para ellos, tambien lloverá para nosotros.

Por lo mismo que no tenemos motivos para mostrar esa satisfacción que caracteriza al que nada, recela, hemos de cuidar de no perder la cabeza, á fin de evitar que pase en lo político lo que ocurre cuando se sufre una epidemia,

pues es sabido que el barullo que arman las comadres con sus comentarios, exageraciones y noticias falsas causa mas daño que la misma enfermedad. Para saber hasta donde llega la intensidad de la actual, que se llama jingoismo, es de absoluta necesidad que no nos dejemos influir por las vociferaciones de las comadres, que son los periódicos yankees.

(«Diario de Barcelona».)

## Telegramas

Madrid 5.

LA PRENSA MADRILEÑA

«El Imparcial»

«El Imparcial» ha recibido extensos despachos de Nueva York relatando las declaraciones que han hecho varios hombres públicos respecto á las precauciones y armamentos que están practicando los Estados Unidos.

«El Imparcial» no publica los telegramas referidos, burlándose de los norteamericanos que no procuran otra cosa, hablándonos de la guerra y de la compra de buques, que meternos miedo.

España, añade, no se asusta ante el ruido de los «dollars», pues la nación que hizo frente á comienzos de este siglo á Napoleon Bonaparte, que entonces era un coloso, menos debe atemorizarse hoy ante las amenazas de los norteamericanos.

Tal vez, concluye «El Imparcial», la actitud de los norteamericanos preveniga al Gobierno y le haga temer, pero una cosa son los ministros y otra el pueblo.

Los primeros podrán tolerar bajezas; el país jamás ha de soportarlas.

«El Liberal»

«El Liberal» aconseja mansamente que no nos turbemos con el ruido de los aprestos militares de los Estados Unidos, pues nuestra norma ha de consistir en procurar que la Autonomía obtenga éxito en Cuba, pues de ello depende el alivio de los males que en la actualidad nos aflijen.

PREPARATIVOS DE GUERRA

Se reciben de Nueva York muchos telegramas dando cuenta de los preparativos que se realizan en los Estados Unidos para la guerra con España.

El ministro de Marina ha declarado que todo está preparado para la lucha y que el proyecto de conversion de los buques mercantes en buques de guerra se halla terminado.

Se ha dado orden á las mujeres y niños de que salgan inmediatamente de las fortificaciones de Sandy Hook, que defienden la entrada del puerto de Nueva York.

Deserciones

Un telegrama de Lisboa dice que durante la estancia de los buques norteamericanos «Helena» y «Brancroft» en aquellas aguas desertaron 20 tripulantes.

Casi todos eran españoles.

Compra de buques

El crucero chileno «Almirante Ohyggins», ha sido adquirido por nuestro Gobierno.

—Han surgido algunas dificultades para la compra, por parte de los Estados Unidos, de dos cruceros brasileños.

—El gobierno del Japon ha declarado á los agentes norteamericanos que no les venderá barco alguno de guerra.

Una indemnización

El senado de Washington autorizó

al Gobierno para pedir á España una indemnización á favor de los súbditos norteamericanos Worker y Richeieu, que fueron presos en Cuba.

Una imprudencia

Dicen de Nueva York que el agente de la Compañía Trasatlántica española en aquella capital, D. Juan Ceballos, vicecónsul honorario de Brooklyn, hijo de españoles y naturalizado en los Estados Unidos ha visitado á Mr. Mac-Kinley para proponerle por su cuenta la solución del problema cubano.

El Sr. Ceballos, según el telegrama, ha propuesto el presidente de los Estados Unidos la concesión de una autonomía absoluta á los cubanos, conservando tan solo España la soberanía nominal en la gran Antilla.

Parece ser que M. Mac-Kinley no contestó á esta proposición, que ha indignado á la colonia española que reside en Nueva York.

El acto del Sr. Ceballos es también muy censurado en Madrid.

Las dos Marinas

«Le Gaulois» de París, inserta un estado comparativo de las fuerzas navales que poseen los Estados Unidos y España.

Encuentra en la Armada española superioridad numérica; de manera que hoy aparecen todas las ventajas á favor de España.

Una de estas ventajas y no de las últimas está en sus marinos probados, con la reputación de heroísmo bien adquirida.

Los Estados Unidos tienen dinero para desvanecer la superioridad de España respecto del número de barcos; pero con todos sus caudales no pueden conseguir lo que es imposible: improvisar marinos prácticos.

Alarma en la Habana

En un cablegrama de la Habana que recibe el «Heraldo» se dice que el señor Calvo y otras conocidas personalidades españolas han recibido despachos firmados por personas veraces de los Estados Unidos, quienes anuncian una inmediata crisis política en Washington para plantear resoluciones favorables á la independencia de Cuba.

Asegúrase que por fin, el Gobierno del presidente de Mac-Kinley y los prohombres políticos marchan de acuerdo; á pesar de que algunos proponen para contrarrestar ese movimiento que se induzca al Gobierno autonómico de la isla á que autorice al ministro de España para someter al arbitraje de los Estados Unidos ó de la Gran Bretaña los medios para llegar á una avenencia con los separatistas.

Estas noticias han producido gran alarma en la Habana; resintiéndose de ello la Bolsa, en donde bajaron todos los valores; por creer posible una ruptura de relaciones entre España y los Estados, y aún la guerra, que declararía España.

—Un tren de la línea Matanzas ha sido tiroteado. Fueron heridos un súbdito norteamericano y el hermano del alcalde de Matanzas.

—Ha fallecido á consecuencia de un ataque de pulmonía la esposa del senador norteamericano Mr. Thurston, en el momento de desembarcar en Sagua la Grande con sus compañeros de expedición.

Desde Nueva York

Telegrafían de Nueva York que los indios de Chipenoa han pedido ir á la

vanguardia del ejército de los Estados Unidos en el caso de que desembarque en Cuba

—Los frecuentes viajes de diputados y senadores norteamericanos á la Gran Antilla, se atribuyen á los estudios que se están haciendo de las costas de la isla.

La prensa francesa

La prensa francesa continúa tratándolo detenidamente el conflicto cubano.

El «Figaro» dice que Mr. Mac-Kinley se muestra partidario de un arreglo amistoso con España y que así lo ha significado á una elevada personalidad.

«Le Matin» cree que no llegará á estallar la guerra, pues los Gabinetes de Washington y Madrid no la desean.

DE MARINA

El comandante del «destroyer Proserpina» ha comunicado al Gobierno que desde Brest se dirigirá al Ferrol.

—Telegrafían de Lisboa que el crucero norteamericano «San Francisco» ha zarpado de aquel puerto en dirección S.O.

EL CRUCERO CHILENO

Ahora resulta que el Gobierno español no ha adquirido el buque de guerra chileno «Almirante Ohyggins».

Según un parte de Lóndres, dicho buque ha sido comprado por los agentes de los Estados Unidos.

LA BOLSA DE PARIS

Telegrafían de París que en la Bolsa se nota mucha perturbación y que los valores españoles han tenido fuertes oscilaciones.

El Exterior ha abierto con 80 céntimos de alza, bajando luego 1'58 esterros.

A última hora se ha repuesto unos 80 céntimos.

ATENTADO EN UN CUARTEL

Se instruye sumaria contra un soldado del batallón de cazadores de Ciudad Rodrigo que ha disparado los cinco tiros del Maúser contra un teniente, hijo del general Salcedo.

No tuvo consecuencias el atentado, que era lo que al parecer quería el agresor; pues se trata de un monomaniaco que tiene un hermano en presidio, y no habla más que de buscar una manera de irse con él.

## Salida de Cádiz de los torpederos

Del «Diario de Cádiz» del 14:

«Ayer mañana, á las cinco, se encontraban en los buques de la escuadrilla los prácticos que habían de sacarlos fuera de puerto; pero regresaron á tierra por haberse suspendido la salida á consecuencia de unos telegramas que se recibieron en la madrugada de Canarias y Punta Sagres, anunciando reinaba allí mal tiempo y mares gruesas.

En vista de esto marcharon á San Fernando algunos de los oficiales de los buques que forman la escuadrilla, todos para volver por la tarde, por si el tiempo tenía variación.

A las tres de la tarde recibieron en la comandancia de Marina los telegramas de costumbre en estos días, de Canarias, Funchal y Punta Sagres, que anunciaban había mejorado el tiempo considerablemente, con tendencia á afianzarse, subiendo el barómetro.

Poco después conferenció el señor Santaló con el capitán del vapor-correo «Africa», llegado de Canarias algunas horas antes, y que confirmó la noticia de buen tiempo en la travesía.

Con estos antecedentes marchó el señor Santaló á bordo del «Ciudad de Cádiz», informando al señor Villaamil de las noticias que había recibido, acordando

que aquel aprovechar la ocasión zarpando tan pronto se encontraran en sus puestos todos los tripulantes de los buques de su mando que conñados en el aplazamiento habían venido á tierra con permiso hasta la noche.

Circuladas las órdenes y avisados los tripulantes, á las cuatro y media de la tarde encontrábase casi todos en sus puestos, faltando solo los que, como decimos antes, habían marchado á San Fernando.

Estos regresaron en el tren de las cinco, marchando inmediatamente á bordo.

La lancha de vapor de la Comandancia de Marina estuvo toda la tarde haciendo viajes del muelle á los torpederos y destroyers, trasportando á los tripulantes y efectos de éstos.

A las cinco de la tarde encontrábase ya completas todas las tripulaciones, de las que no ha faltado un solo hombre.

La noticia de la salida había circulado rápidamente por la población, afluendo al muelle inusitada concurrencia que, situada en la prolongación de aquél, tan próxima al fondeadero de la escuadrilla, presenciaba los preparativos de marcha.

Estos comenzaron á la hora indicada, tomando los buques animado aspecto: despedían las chimeneas largas columnas de humo, levábanse anclas y se ponían las naves en movimiento para virar.

Después de las cinco y media arrancaron los torpederos, que desfilaron hacia el trasatlántico «Ciudad de Cádiz», en cuyo puente se encontraban el señor Villaamil, el capitán de puerto señor Santaló, que había comido allí con el jefe de la escuadrilla, y el capitán del vapor señor Moreno.

Los torpederos dieron una vuelta completa al rededor del trasatlántico, desfilando seguidamente para la mar en este orden: primero el «Ariete», después el «Rayo» y por último el «Azor», todos llevando una buena marcha; aunque moderada: al salir este buque eran las seis en punto de la tarde.

Diez minutos después poníase en marcha el «Ciudad de Cádiz» siguiendo los torpederos «Pluton», «Terror», y «Furor», por este orden, que pasaron delante del trasatlántico, que los esperó á la boca del puerto, cerrando la marcha.

El «Furor» era ya de noche cuando salía por la punta, llevando encendidas las luces de situación.

La salida fué realmente hermosa, y desde la muralla de la Alameda presentaba la escuadrilla precioso golpe de vista.

Hasta bastante distancia del puerto fué á bordo del «Ciudad de Cádiz» el señor Santaló, que regresó en un auxiliar, en el que también vinieron á tierra los prácticos que habían dado salida á la escuadrilla.

El práctico mayor, señor Rodicio, fué á bordo del «Cádiz».

La escuadrilla, aun á la vista de Cádiz, formó en orden de «cuña», colocación que seguirá en todo el viaje ocupando el trasatlántico el vértice del ángulo formado por las dos líneas de torpederos y destroyers.

Estos harán el viaje á una marcha de 10 á 12 millas, si el tiempo ó el estado del mar no les obliga á modificarla.

De no ocurrir accidente alguno en la travesía, la escuadrilla llegará á Canarias el miércoles.

En esa travesía, á escepcion tal vez del agua y algunos víveres en fresco, no se hará preciso recurrir al abastecimiento en marcha.

El señor Villaamil espidió telegramas de despedida al ministro de Marina y al capitán general del departamento y á algunos particulares.

El del ministro dice así:

«Cumpliendo lo dispuesto por V. E., salgo hoy á viaje con la division de mi mando.»

## Gacetilla

Según leemos en el otro diario, se va á celebrar una reunion de fabricantes de calzado en la villa de Mercadal el dia 19 del corriente con el objeto de

tratar de mejorar la situación de esta industria para el presente y el porvenir.

Se dice que esta reunión es agena á todo carácter político, lo que no puede menos de extrañarnos, cuando va á ser presidida por el candidato republicano que diariamente predica sobre el mismo tema en los círculos políticos.

Mucho nos alegrará que la ansiada mejora se logre, aunque lo vemos muy difícil por el camino del libre-cambio que sigue dicho candidato y es el que nos ha traído esta situación.

¿No sería mejor que este estado no hubiese llegado, por no haberse hecho concesiones excesivas á la producción extranjera, con la que no podemos competir?

Si solo se trata de un ardid electoral para pescar votos, rueda la bola; pero si se trata seriamente de que no acabe de sucumbir la industria de calzado, *apartando efectivamente la cuestión de la política*, entonces no vemos otro remedio que impedir se abra por completo la puerta del arancel al calzado extranjero; y aquí es donde debe el candidato aludido trabajar en favor de dicha industria.

Nosotros nos interesamos de verdad y sin pasión de escuela por la industria en cuestión y por el porvenir del obrero; y sentiremos mucho que después de la lucha electoral, que pasará pronto, quede expuesto á emigrar para encontrar en otras tierras el pan que no halla en la suya.

El tiempo dirá quien tiene más razón.

A las seis de la tarde de ayer llegó á Ciudadela el Candidato monárquico á la Diputación á Cortes por este Distrito D. Emilio Hédiger, habiendo salido á recibirle á alguna distancia de la población numerosos amigos en gran número de carruages, que le acompañaron hasta la casa solariega de nuestro querido amigo el Diputado Provincial D. José de Olives y Magarola, donde se hospeda.

El señor Hédiger, vivamente emocionado por las pruebas de adhesión y cariño que le dispensaban los elementos monárquicos, dió á los acompañantes, en sentidas frases, las más expresivas gracias, poniéndose en condición á sus órdenes en cuanto pudiera redundar en pro de los intereses del Distrito en general y de Ciudadela en particular.

Por la noche se improvisó una reunión electoral que, no obstante las pocas horas que mediaron desde la llegada, estuvo en extremo concurrida, haciendo en ella uso de la palabra los señores Orfila y Hédiger, aquél para presentar al candidato, y éste para reiterar su gratitud á Ciudadela por la acogida que se había dispensado á su persona y candidatura.

La misión que vienen dando en Villa-Cárlos los P. P. franciscanos Reverendos D. Pedro Riera, Superior de la Residencia de Vich, y D. Juan Domech, de la misma orden y Residencia, produce satisfactorio resultado; pues acude á sus predicaciones numeroso concurso de fieles que ponderan la unción, ciencia y religiosidad de dichos apóstoles de la Doctrina de Cristo; por manera que han tenido que acudir á la parroquia del vecino pueblo algunos

Rdos. Sacerdotes de esta ciudad para ayudarles en la administración de los Santos Sacramentos de la Penitencia y Eucaristía.

Los indicados P. P. á su vez se muestran contentos del éxito de la misión que les está confiada.

Pasa á continuar sus servicios á la península, con destino al regimiento que guarnece esta plaza, el sargento del ejército de Cuba, Ignacio Ribé Capó.

Se ha concedido la pensión anual de 182'50 pesetas á Bartolomé Sastre Capella, y su esposa Isabel Sastre y Mulet padres de Guillermo, soldado que fué del ejército de Cuba, cuya pensión se les abonará por la Delegación de esta provincia.

Llegadas las listas oficiales de la Lotería Nacional celebrada el día 10 del actual, han obtenido premio de 800 pesetas los billetes números 4.189 y 8.071 despachados en la Administración de la calle de la Arravaleta (Estanco); y con igual premio los billetes números 3.080 y 12.011 despachados en la Administración del Sr. Alejandro.

En el vapor correo «Menorquin» ha llegado hoy á esta ciudad al objeto de pasar una temporada nuestro amigo y paisano D. Jaime J. Moysi, acompañado de su Sra. hermana D.<sup>a</sup> Catalina y de su simpática hija Pilar, á quienes damos la bienvenida.

\*\*\*

También han llegado procedentes de Alcudia el Ingeniero Jefe de Obras Públicas de estas Islas Sr. Estadas y el Sr. Carbonell encargado de los servicios de esta Isla quienes han salido inmediatamente para Ciudadela.

El vapor «Menorquin» fué en su penúltimo viaje portador de tres hermosas Imágenes procedentes de un acreditado establecimiento de Barcelona, para el nuevo altar erigido en la parroquia iglesia del pueblo de San Luis.

Dichas imágenes son de talla y excelentemente trabajadas. Una representa á San José, regalo del Ilmo. señor Obispo Diocesano, otra á San Antonio de Pádua regalada á dicha iglesia por una piadosa señora, y la tercera representa á S. Francisco de Asís, costeada con los donativos de varios feligreses.

El sábado próximo, fiesta del Patriarca San José, se efectuará en aquella Iglesia la bendición de dichas imágenes y del nuevo altar.

En la Junta Administrativa celebrada esta mañana para ver y fallar en la introducción y matanza fraudulenta de dos cerdos, se ha impuesto al interesado el pago de tres derechos.

En la mañana de hoy había salido en dirección á Ciudadela el vaporcito, recientemente construido en los talleres de la «Maquinista Naval», el cual ha regresado á las pocas horas de haber salido, siendo divisado en alta mar y señalado su regreso por los vigías de este puerto.

Han ingresado en uno de los Hospitales militares de Santander cuatro soldados naturales de estas islas y regresados de Cuba por enfermos.

Ha sido destituido á la penitenciaría de Valladolid para extinguir su condena Lorenzo Oncin Casellas, que la extinguía en la penitenciaría de Mahon.

La casa de la Moneda de París ha acuñado, durante el año 1897, monedas 110.905.769, que representan un valor de 344.481.417 francos.

La producción de vinos en todo el mundo ascendió, durante el año 1797 á 125.589.000 hectólitos.

España figura, como productora, en tercer lugar, después de Francia é Italia.

Varios catedráticos de la Universidad de Barcelona han recogido firmas para pedir al Ministro de Fomento que ponga aquel centro docente bajo el patronato de Santo Tomás de Aquino.

El número de firmantes es muy crecido, y se espera que su petición tenga el resultado que todos desean.

Hoy han visitado al jefe del Gobierno y al Ministro de Hacienda las Comisiones de fabricantes de harinas llegadas de Cataluña, Mahon, Vizcaya y Valencia. En la conferencia de estos comisionados con el señor López Puigcerver le han significado la gravísima crisis que atraviesa la molinería de aquellas regiones, y en solicitud de que sean atendidos los proyectos que dicha industria ha presentado al Gobierno, y con especialidad el de bonos de exportación.

También han visitado las Comisiones valenciana y catalana al Ministro de Ultramar.

Para lo que pueda interesar á nuestros fabricantes del calzado, tomamos la siguiente noticia de la «Gaceta» de Madrid:

En la Subinspección de la guardia civil de Málaga se celebrará el día 28 del corriente la subasta para contratar el servicio de calzado, destinado á proveer aquellas fuerzas por el término de cuatro años.

Para más detalles véase dicho diario oficial del día 8 del corriente.

Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante, capitán y primer teniente asignados al arma de Infantería desde 1.º del actual, á los jefes y oficiales y sus asimilados, en los casos y condiciones que determinan el art. 3.º transitorio del vigente reglamento de ascensos en tiempo de paz y el art. 6.º de la real orden de 10 de Junio de 1895 (D. O. núm. 151), son las siguientes: 10 de Febrero de 1885, para los tenientes coroneles; 29 de Noviembre de 1885, para los comandantes; 1.º de Marzo de 1888, para los capitanes; 25 de Febrero de 1889, para los primeros tenientes y 20 de Febrero de 1896, para los segundos tenientes.

Para los fines que procedan á la gracia de indulto de penas de muerte, que S. M. acostumbra á conceder el día de Viérnes Santo en el acto de la adoración de la Santa Cruz, se ha dispuesto que, si en alguna de las regiones militares de la Península, Capitanías generales de las islas Baleares y Canarias y Comandancias generales de Ceuta y Melilla, existen causas en las que se

hubiesen dictado sentencias de muerte, se envíen con urgencia al Consejo Supremo de Guerra y Marina, el cual alto Cuerpo remitirá al Ministerio de la Guerra con ocho días, cuando menos, de anticipación á dicha festividad y debidamente informadas, todas aquellas causas en que hubiese recaído sentencia firme de última pena.

Se halla á disposición de quien sea su dueño, un burro que se encontró por la carretera de Villa-Cárlos.

Dirigirse al alguacil de dicho pueblo.

## ELECTORES

Decid á vuestros futuros representantes á Cortes, que para dar prueba de su patriotismo, solo os obsequien con vinos españoles y especialmente con

**CHAMPAGNE CODORNIU**

### Anuncios oficiales

D JUAN BIALE Y COLL, ALCALDE de esta ciudad.

Hago saber: Que los locales en donde han de constituirse las Secciones electorales de este término municipal para la elección de Diputados á Cortes que ha de tener lugar el día veintisiete del corriente, son los siguientes:

Sección 1.ª—Casas Consistoriales.

Sección 2.ª—Casa Misericordia.

Sección 3.ª—Escuela de niñas de S. Vicente de Paul, calle de Sta. Escolástica, 34.

Sección 4.ª—Teatro.

Sección 5.ª—Escuela de niñas, calle de S. José.

Sección 6.ª—Casa n.º 31 de la calle de la Infanta.

Sección 7.ª—Escuela de niñas de San Luis, calle Aleman.

Sección 8.ª—Escuela de niños de Llumasanas.

Sección 9.ª—Escuela de niños de S. Clemente.

Sección 10.ª—Escuela de niños, calle del Castillo, 95.

Sección 11.ª—Escuela de Párvulos, calle del Carmen.

Sección 12.ª—Escuela de niñas, plaza del Claustro.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo que dispone el art. 45, párrafo 2.º, de la Ley electoral de 26 Junio de 1890.—Mahon 17 Marzo de 1898.—Juan Biale Coll.

## Telegramas

DE El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad

Madrid 17.—3 mad.

El consejo de ministros ha examinado todos los asuntos internacionales, reconociendo el peligro que existe de la posibilidad de un conflicto con los Estados-Unidos, igualmente que los datos que inducen á esperar una solución satisfactoria.

Bilbao.—Ha ocurrido una nueva refriega entre los huelguistas y la fuerza pública, resultando cuatro obreros muertos y diecinueve heridos.

Madrid 17.—9'40 m.

Washington.—El general Mills ha arengado á los veteranos, diciéndoles entre otras cosas: Confío en que se evitará la guerra, pero en caso de que estallare estoy dispuesto á hacerla con decisión.

MERCADO EN BARCELONA

Trigos.—La baja de los derechos arancelarios que ya anunciamos en la reseña anterior, ha determinado baja en los mercados nacionales y permitido realizar algunos ajustes en candelal de Castilla y de la Mancha sobre pesetas 20'50, de jeja Mancha á 21 y blanquillo Estremadura á 20'25, los 55 kilos, precios que cierran firmes, pues la baja del derecho para los extranjeros no es suficiente para permitir su importación, con la firmeza de los precios en los mercados reguladores y con el alza de 6 á 7 por 100 que ha sufrido el cambio extranjero.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—P. Patricio obispo y S. José de Arimathea. Santo de mañana.—Stos. Gabriel Arcángel y Braulio obispo.

CULTOS

Mañana viernes en Sta. María por la tarde á las 3 y cuarto piadoso ejercicio del Viacrucis, sermon por D. Jaime Tutzó, Presbítero, y Sagrada Corona á Nuestra Señora de los Dolores A las 5 Completas, Maytines y Laudés en honor del Patriarca San José.

En San Francisco por la noche exposición de S. D. M., estacion, Rosario y ejercicio de la Buena-Muerte, sermon moral que dirá el sagrado orador D. Bernardo Matas, Pbro., siete Padre-nuestros, motetes y Reserva.

En San José por la noche canto solemne

de Completas, Salve y los Gozos del Santo, todo en preparación á su fiesta.

En las Concepciones continúa por la mañana la devoción del mes del Glorioso Patriarca S. José.

El Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia del Asilo de Huérfanas, calle de San Fernando, el Señor está de manifiesto por la tarde desde las 5 y media hasta las 7 y media.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Merced en Sto. María.

Cotizacion oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like '4 por cien interior', 'Idem Exterior', 'Idem Amortizable', 'Billetes Hip. Cuba 86', etc.

Movimiento del Puerto

Entrados el 17 De Barcelona y Alcedia, vapor-correo «Menorquin» capitán D. Tito Ginart, con 23 tripulantes, 26 pasajeros, efectos y la balija. De Barcelona, pailebot «San Rafael», patron Pedro Bellot, con 7 tripulantes, efectos y harina.

HERPES (HUMOR SALAT)

Cúranse CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que mas se usa para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura, Palma. En Mahón: Farmacia Mahonesa de D. Honorio Pons.

Manual de Elecciones

Pídase en casa D. Juan Espí, Arravaleta 12 A, Mahón. Precio una peseta.

FABRICA DE LAS MAS ANTIGUAS DE ESPAÑA PIANOS--J. VIDAL

Los mejores y mas perfeccionados modelos verticales y á cuerdas cruzadas, con marco completo de hierro bronceado.

GARANTIZADOS POR 10 AÑOS Venta á plazos á 5 duros mensuales

FABRICA DE PIANOS J. VIDAL CALLE DE AMALIA, 38 BARCELONA

SUBASTA

A voluntad de sus dueños se subastará ó rematará, si la postura acomoda, el día 19 de Marzo á las 11 de la mañana en el despacho del Notario D. Miguel Aleñar, Moreras 20, la finca rústica denominada «Son Martorell» del término municipal de Ferrerías.

Los títulos de propiedad y condiciones de subasta estarán de manifiesto en el despacho del referido Notario.

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte ó incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración. Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS: rónica y fatigosa, que es sintoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo. continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales. seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral. acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas Pastillas Pectorales. catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insostenible. Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado. Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL ASMA Ó SOFOGACIÓN DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio. Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la TOS se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente. Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los Papeles Azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, consigue un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño. DEPÓSITO GENERAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pídase estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

A VISO

Por tener que dedicarse á otros negocios se vende el establecimiento de horticultura del Sr. Prats.

Al comprador se le recomendará su mucha clientela, y se le instruirá en breves días, de todos los cultivos y de la práctica adquirida durante dieciocho años de experiencia.

COS DE GRACIA, 71

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

PURIFIQUE Vd

EL AIRE quemando PAPEL DE ARMENIA El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CEBRIAN Y C. — BARCELONA